
Зачем уральским судьям свой журнал?

Журнал «Уральский судебный вестник» издается судейским сообществом 
Свердловской области и предназначен преимущественно для судей. Но, 
несмотря на это, а также на свой молодой возраст, журнал известен уже 
почти всем жителям Среднего Урала, чья профессиональная деятельность, 
так или иначе, связана с юриспруденцией. Какие задачи ставит перед собой 
журнал на современном этапе? В каких направлениях собирается разви
ваться? На наши вопросы отвечает главный редактор этого издания, 
первый заместитель председателя Свердловского областного суда Алек
сандр Алексеевич Дементьев.

-  Александр Алексеевич, когда и с какими целями был создан «Ураль
ский судебный вестник»?

-  Он начал выходить в 2003 году, и поначалу назывался просто 
«Судебный вестник». Основная идея его создания была в том, чтобы 
предоставлять судьям полезную в профессиональном плане информа
цию, касающуюся правоприменения, судебной практики. Это необхо
димо и для того, чтобы создать единую правоприменительную прак
тику на территории области, исключить разное толкование одной и той 
же нормы права. Причем, если информация такого рода размещается 
для всеобщего доступа на сайте Областного суда www.femidae-burg.ru, 
то журнал дает информацию с подробными комментариями. Формат 
нашего журнала позволяет не просто информировать, а обсуждать и ана
лизировать актуальные проблемы, обмениваться мнениями... Сущест
вуют общефедеральные юридические издания, однако они преимущест
венно научного плана. Материалы, связанные с повседневной практи
кой судов, в них, как правило, отсутствуют. Вопросы подобного рода, 
касающиеся конкретной правоприменительной практики, поднимаются 
на проходящих у нас ежемесячных семинарах судей. Но ведь на них, 
в силу ограниченности времени, невозможно обсудить все интересую
щие проблемы!.. Журнал помогает решить эту задачу... Но это не единст
венная задача «Уральского судебного вестника». С его помощью про
исходит также закрепление определенных нравственных, этических 
норм и принципов в судейском сообществе региона. Это очень важно, 
ведь этика может рассматриваться как основа судебной деятельности. 
Судья обладает правом выносить приговор о виновности или невинов
ности человека, о виде и размере наказания и т. д., поэтому сам он 
должен быть в значительной мере образцом строгого соблюдения оп
ределенных нравственных принципов... В то же время, судья -  это

http://www.femidae-burg.ru


обычный человек. До того, как стать судьей, он мог работать в проку
ратуре, быть адвокатом или юристом на предприятии... Он имеет ка
кие-то свои увлечения, свои взгляды на те или иные проблемы. Кто-то 
пишет стихи или рассказы, кто-то рисует или занимается туризмом. 
Где еще, как не в собственном журнале, члены судейского сообщества 
могут рассказать о своих увлечениях и увлечениях своих детей!? А наш 
журнал предоставляет такую возможность и, более того, поощряет это. 
Так же, как и обсуждение судьями каких-то общественно значимых 
проблем. Можно сказать, что в задачи нашего журнала входит предста
вить судью как человека и как гражданина... Ведь судья -  не просто 
правоприменитель. Он еще и государственный, и общественный дея
тель. Закон устанавливает определенные ограничения, которые, напри
мер, запрещают судье быть членом какой-либо партии, выступать 
публично с поддержкой той или иной политической силы и так далее... 
Очень много всяких ограничений!.. Но в тех сферах, где судья может 
свободно высказываться, например, обсуждать несовершенство сущест
вующего законодательства, нужно предоставить ему такую возмож
ность!.. Раньше мы пробовали предлагать такие материалы в обычные 
региональные СМИ, но их не брали, говорили, что читателю подобные 
публикации не интересны, это не повышает рейтинга СМИ. В нашем 
журнале судьи имеют возможность высказать свое мнение по тем или 
иным актуальным проблемам.

-  Л если их мнение, например, не совпадает с мнением главного 
редактора?

-  Такое бывает, причем нередко. Все равно мы публикуем эти 
материалы -  если они доказательны, аргументированы и рассматривают 
общественно значимые проблемы. Судьи, работники аппаратов судов 
и аспиранты, работающие над диссертациями, публикуют у нас статьи 
на основе своих научных исследований. Да, бывает, что я не согласен 
с их точкой зрения. Но они же ее защищают, аргументируют!

-  Наиболее острые, больные проблемы, связанные с деятельностью 
судов, в вашем журнале находят отражение? Или вы все же старае
тесь обходить их стороной?

-  Мы готовы предоставлять авторам возможность высказаться по 
разным волнующим их вопросам, в том числе и по действительно очень 
острым, актуальным... Другое дело, что некоторые проблемные ситуа
ции, представляющие зачастую интерес для общества, как, например, 
прекращения полномочий судей, самим судьям обычно и так хорошо 
известны. А журнал ведь предназначен для них!.. Или бывают еще



ситуации, действительно острые, но имеющие частный характер. Эти 
ситуации и так обсуждаются на совещаниях Совета судей области и 
доводятся до сведения судейского сообщества. Стоит ли их выносить 
еще и на страницы журнала?

-  В других регионах России есть журналы, подобные вашему?
-  Практически в каждом регионе судейское сообщество издает свой 

журнал. Многие из них называются «Судебными вестниками», как 
поначалу называлось и наше издание. Каждый из них имеет свои осо
бенности. Какие-то больше внимания уделяют публикации официаль
ных материалов, какие-то -  разбору судебной практики, выходят в 
черно-белом виде или в цветном... Кроме того, в Москве издается 
общефедеральный журнал «Судья». Его учредители -  Совет судей 
России, Верховный и Высший Арбитражный Суды России. Редакция 
журнала предлагает нам сотрудничество. Иными словами, высылать 
подготовленные нами материалы для того, чтобы они какие-то исполь
зовали в своем журнале, а из других делали региональное приложение. 
Но для нас пока более удобным представляется выпуск собственного 
журнала. Здесь уж мы сами контролируем весь процесс выпуска и точно 
знаем, какой информационный продукт получится в результате. Кроме 
того, за печать нам все равно пришлось бы платить самим, а известно, 
что услуги столичных типографий стоят дороже, чем услуги региональ
ных... По подобным причинам и судейские сообщества других регио
нов предпочитают выпускать издания собственными силами.

-  А силами скольких человек делается «Уральский судебный вест
ник»?

-  Непосредственно сбором и редактированием материалов, состав
лением номеров занимаюсь я и трое сотрудников пресс-службы Об
ластного суда. Но большинство авторов журнала -  это сами читатели, 
судьи из районных судов, мировые судьи... Мы их всячески привлекаем 
к сотрудничеству, просим присылать материалы. И некоторые активно 
пишут, высказываются по каким-то актуальным проблемам. Интерес 
представляют исторические темы, зарисовки о коллегах-судьях.

-  В каком направлении развивается ваш журнал? Хотели бы Вы 
в нем что-то изменить, усовершенствовать?

-  Мы постоянно его развиваем и совершенствуем, постоянно нахо
димся в поиске оптимального формата. Допустим, вот этот, шестой номер 
журнала абсолютно не похож на первые номера. Улучшились содержание 
и дизайн, но мы совсем не считаем, что на этом следует успокоиться. 
Журнал будет меняться, совершенствоваться и в дальнейшем -  до тех пор,



пока мы не придем к выводу, что определенный вариант нас устраивает. 
Мы собираемся серьезно работать над концепцией журнала, над его 
содержанием, формой, периодичностью... Пока наше издание выходит 
раз в квартал, но мы обязательно должны добиться, чтобы оно выхо
дило раз в два месяца, а в дальнейшем, возможно, и ежемесячно. Мы 
собираемся пройти государственную регистрацию, увеличить тираж 
журнала (сейчас он составляет 990 экземпляров) и распространять его 
не только бесплатно среди судей, но и по подписке среди всех желаю
щих... Собственно, и теперь журнал не является сугубо ведомственным 
журналом «для служебного пользования»... Им многие интересуются, 
берут у знакомых почитать, его знают и прокурорские работники, и 
адвокаты, и вообще те, чья профессиональная деятельность связана с 
юриспруденцией. Нам уже сейчас нередко звонят и интересуются, как 
можно подписаться на этот журнал... В плане содержания мы собира
емся, в частности, большое внимание уделять исторической тематике. 
Ведь нельзя построить достойного будущего, не зная прошлого! В ис
тории, в том числе и в истории судебной власти на Урале, так много 
всего интересного и поучительного! Когда начинаешь это изучать -  уди
вительные факты зачастую открываются... Вот, например, лежат судеб
ные дела 1934, 1944 годов... За что тогда судили? Какие выносили при
говоры и как их аргументировали? Разве это не интересно!?.. Многие 
судьи участвовали в Великой Отечественной войне, были Героями 
Советского Союза, десятилетиями добросовестно трудились в судах... 
Разве не заслужили такие люди, чтобы о них знали и помнили? Но где, 
в каком СМИ возьмут подобный материал?.. А в нашем журнале мы 
будем писать о таких людях, будем освещать различные события, 
связанные с историей. Например, совсем недавно в Режевском город
ском суде открыли Почетную доску Хорькову Евгению Савватеевичу, 
бывшему председателю этого суда, участнику Великой Отечественной 
войны. В других судах тоже открылись подобные памятные доски... Не 
только судьи, но и многие работники аппаратов судов также удивитель
ные люди, заслуживающие того, чтобы о них сказали доброе слово... 
Вот, например, легендарная секретарь Нонна Ильинична Ялунина, 
которая шестьдесят лет проработала в Свердловском областном суде. 
У нее две записи в трудовой книжке: принята на работу и уволена в 
связи с выходом на пенсию... Будем писать и об экспозициях, о дея
тельности музея истории судебной власти, созданном при Областном 
суде, который могут посещать все желающие... Одна из задач нашего 
журнала -  показать, что суд занимается не только тем, что судит и вы
носит приговоры. Уже несколько лет подряд Областной суд проводит



благотворительные акции: отправляет игрушки, письменные принад
лежности, книги, одежду в детский дом... Об этом тоже надо писать, 
и не для того, чтобы похвастаться, какие мы хорошие, а для пользы дела. 
Ведь если и другие суды в области подключатся к подобным акциям -  
мы сможем оказать детям еще более существенную помощь!..

-  Вы изучаете мнение читателей о журнале? Если да, то каким 
образом?

-  Изучаем. В частности, накануне двухлетнего юбилея журнала про
вели анкетирование читателей. Раздали анкеты, проанализировали 
результаты. Да и так постоянно интересуемся мнением людей о жур
нале.

-  На Ваш взгляд, все материалы журнала должны быть связаны 
с деятельностью судов? Публикаций, скажем так, общепознаватель
ного, общеразвлекательного плана быть не должно?

-  ... Кулинарных рецептов, что ли, кроссвордов и анекдотов?.. Но у 
нас же не развлекательное издание! Если мы будем все это публиковать, 
журнал потеряет свою основную направленность... Наряду с серьез
ными, официальными материалами мы и так публикуем зарисовки об 
интересных людях, исторические очерки... А некоторые исторические 
факты сегодня выглядят забавно, воспринимаются как анекдот. Но в то 
же время они поучительны и взяты из жизни!.. Или, например, разби
раем происхождение некоторых фразеологических оборотов, связанных 
с судебной деятельностью. Вот вы знаете, откуда произошел термин «оч
ная ставка», или выражение «Не миновать глаголя»?.. А в свежем номере 
нашего журнала об этом рассказывается... Такого рода познавательные 
материалы об интересных явлениях, событиях, людях мы публикуем и 
будем публиковать... А просто анекдоты... Я считаю, это ни к чему, хотя 
кто-то из читателей и высказывал такое пожелание. У нас издание со
лидное. Да, мы хотим выйти за чисто профессиональные рамки, но для 
того, чтобы содействовать духовному, нравственному развитию наших 
читателей, их личностному росту. И содержание журнала должно соот
ветствовать поставленным задачам.

Октябрь 2005 г.


